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297596 ‐ محبة المرض، وحم طلب الشفاء منه .

السؤال

أنا أحب المرض ، عندما أمرض هل يجب أن أدعو اله بالشفاء؟ فأنا أحب المرض لأنه: 1- أول طريق لدخول الجنة هو

الموت. 2- لأن اله يفّر عن سيئات ف حالة المرض.

الإجابة المفصلة

الحمد له.

:أو

قَاءا لنَّوتَتَم لا ،ا النَّاسهيالبلاء، فقال:  ا العبد ألا يتمن ه عليه وسلم أن علال صل إن المرض من الابتلاء، وقد أخبر النب

العدُوِ، وسلُوا اله العافيةَ، فَاذَا لَقيتُموهم فَاصبِروا  ، رواه البخاري: (2966).

قال ابن الملقن: " ومعناه: النه عن تمن المروهات، والتصدي للمحذورات، ولذلك سأل السلف العافية من الفتن والمحن؛

لأن الناس مختلفون ف الصبر عل البلاء " انته من "التوضيح لشرح الجامع الصحيح" (32/ 633).

وف الحديث أن النب صل اله عليه وسلم قال:  سلوا اله العافية ف الدنيا والآخرة  رواه الترمذي (3603).

وقد كثرت الأحاديث عن النب صل اله عليه وسلم ف سؤال اله العافية ، وأمرنا أن نسأل اله تعال العافية ف البدن والمال

والأهل والدين .

ينحو ،سمي يناتِ، حوالدَّع ءودَعُ هي لَّمسو هلَيع هال َّلص هال ولسر ني ه عنهما قال: "لَمال رض ،رمن عه بفعن عبد ال

:بِحصي

اتروع تُراس ماللَّه ،المو لهاو اينْيدو دِين ةَ فيافالْعو فْولُكَ الْعاسا ّنا ماللَّه ،ةرخاا والدُّنْي ةَ فيافلُكَ الْعاسا ّنا ماللَّه 

نم غْتَالنْ اكَ اتظَموذُ بِععاو ،قفَو نمو ،المش نعو ،ينمي نعو ،خَلْف نمو ،دَيي نيب نم فَظْناح ماللَّه ،اتعور نآمو

.  تتَح

.رواه أبو داود (5074) وغيره، وصححه الألبان."فالْخَس نعي يعكو قَال" :اۇدو دبا قَال
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ثانيا:

أكمل الأحوال عند المرض، طلب الشفاء من اله تعال مع الصبر، ولذلك ثبتت أدعية كثيرة ف السنة بطلب الشفاء مع

الصبر، منها: عن عبد العزيز، قال: دخلت أنا وثابت عل أنس بن مالك، فقال ثابت: يا أبا حمزة، اشتيت، فقال أنس: ألا

ا شَاف لا ،الشَّاف نْتاسِ، اشْفِ االب بذْهالنَّاسِ، م بر مقال:  اللَّه ،ه عليه وسلم؟ قال: بلال ه صلأرقيك برقية رسول ال

انْت، شفَاء لا يغَادِر سقَما  رواه البخاري (5742).

وعن عائشة، رض اله عنها قالت: "امرن رسول اله صلَّ اله علَيه وسلَّم او امر انْ يستَرقَ من العين"، رواه البخاري:

.(5738)

لَّمسو هلَيع هال َّلص ِالنَّب خَّصوعن عبد الرحمن بن الأسود، عن أبيه، قال: سألت عائشة، عن الرقية من الحمة، فقالت: " ر

الرقْيةَ من كل ذِي حمة" رواه البخاري (5741) وأحمد (23805).

فالحاصل: أن الدعاء برفع الضرر هو الأفضل والأكمل والموافق للهدي والفطرة .

وانظر تتمة للجواب عل ذلك، السؤال رقم: (120175).

ومن اختار الصبر عل المرض ، ونظر إل ما فيه من تفير للسيئات ، وحصول الحسنات ، فلم يدع اله تعال بالشفاء ، ولم

يسع للتداوي منه ، فإنه لا ينر عليه ، بشرط أن يون واثقا من صبره عل المرض وشدائده ، وقد وجد من السلف من فعل

ذلك .

لن هذه أحوال خاصة، إنما يسلها من يعلم من نفسه الصبر عل لأوائها، وعدم التسخط عل ما يناله منه .

ولا شك أن الأفضل والأكمل ، والذي يصلح عليه حال عامة الناس: إنما هو هدي النب صل اله عليه وسلم ، وهو سؤال اله

العافية ، ثم إذا نزل بالإنسان مرض فإنه يسع للتداوي منه بالأسباب المباحة ، ويسأل اله تعال الشفاء ، ويشرع لإخوانه

المسلمين أن يسألوا له الشفاء .

وينظر السؤال رقم : (81973) لمعرفة حم التداوي .

واله أعلم.
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